

# EL NOTICIERO

Diario de la mañana

AÑO I

SAN JOSÉ DE COSTA RICA, SÁBADO 6 DE SEPTIEMBRE DE 1902

NÚMERO 83

## PAGES HERMANOS SUCEORES

Hay siempre en este Almacén un completo surtido de abarrotes frescos: como manteca de cerdo, de tres ó cuatro clases, cervezas, fósforos, arroz, harina "Gallito" y otras, alambre para cercas, etc. Importadores de los cigarrillos legítimos "Murias." Giramos letras sobre España.

## AZUCAR

Desde hoy, y durante este mes solamente, venderemos el ACREDITADO AZUCAR DE TINOCO DE PRIMERA CLASE á 6 10-00 qq. (Diez colonos qq.)—Haremos un descuento de 50q á quien compre más de 10 qq.

San José 8 de Agosto de 1902.

LA MASCOTA  
PAGÉS Y CAÑAS

## FERROCARRIL DE COSTA RICA

Con motivo de la fiesta de la Pasada de la Virgen de los Angeles en Cartago, se observará el siguiente itinerario de trenes el sábado 6 del corriente mes:

De San José á Cartago, 6.50 am., 8.05 am., 8.15 am., 10.35 am., 2.30 pm., 5 p.m.  
De Cartago á San José, 7 am., 12 m., 12.50 pm., 2.20 pm., 3.50 pm.

CHAS STUART,

Administrador.

San José 1º de Setiembre de 1902.—5 v.

## VENDO BARATO

Dos juegos completos de "Retrillas" de 4 ruedas con sus respectivos ejes, tirantes, cadenas etc., etc., uno con asiento de hierro, y el otro de piedra. Pueden colocarse sin ningún trabajo de mampostería. Están en mi finca Herrán de Tres Ríos.

JUAN JOSÉ MONTEALEGRE

Setiembre 3.—50 v.

## FUNERARIA

### PEDRO MARQUEZ

Servicio completo en todo lo referente al ramo de funerales: cajas mortuorias extranjeras y del país; catafalcos de 1ª, 2ª y 3ª, coronas, cartulinas; etc. COCHES FÚNEBRES DE 1ª y 2ª

Dirección: 50 varas al Norte del Telégrafo.—Teléfono N° 18.

A. LANDERGREN,

Sucesor de Pedro Marquez.

NOTA:—Coches de paseo para alquilar y Landau de 1ª para casamientos, bautizos etc.

## BREVA AMERICANA

"Keystone"

ACABA DE RECIBIR

T. ASSMANN & CO,

## AGUAS DE MONDARIZ

Especiales para diabetis, anemias, dispepsias, afecciones del estómago, hígado y convalecencias de enfermedades graves.

De venta en las principales farmacias de San José.—Unico depósito en Costa Rica: PULPERIA EL ORIENTE.

### "El Noticiero"

DIRECTOR, Leonidas Briceno

REDACTORES, Leonidas Briceno, Segundo Aspizán  
CORREDACTOR,

Modesto Martínez

ADMINISTRADOR,

Luis Esquivel S.

OFICINA DE REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN,  
25 varas al Este de la Oficina Telefónica,  
Avenida 57, Oeste.

Teléfono N° 26

Apartado de Correo número 109.

CABLEGRAMAS

DÍA 5

HORRORES EN LA MARTINICA

Point á Pietre, isla Guadalupe, 3.—El vapor Canadá, que tocó hoy en ésta, procedente de la Martinica, trajo la noticia de la destrucción de Marne-Rouge, la Carvet, Ajoupa, Corbillón y Grand Riviere, por la erupción del Monte Pelée que ocurrió á las 9 p. m. del sábado, pereciendo mil personas. Ha sido tan grande el número de heridos, que fué necesario convertir en Hospital la fortaleza de San Luis, en Fort de France. La Soufriere se encuentra de nuevo en estado amenazante, lo que ha dado motivo de q' en toda la isla de San Vicente reina gran pánico. Todos los que moran en las montañas han abandonado sus casas y corren en precipitada fuga hacia las poblaciones de la costa, donde amenaza la carestía. Desde hace algunos días ha caído una ceniza finísima y espesas nubes cubren el cielo cerca del horizonte. De la tierra se oyen crujidos y la atmósfera está impregnada de olor de azufre. Cree el pueblo que ha llegado el fin del mundo. Aquellos que tienen más presencia de ánimo y fuerza de voluntad, hacen todo lo posible para persuadir á las masas que se salven.

Ha habido casos de encontrar familias muriéndose de hambre teniendo en sus casas abundancia de comida por el temor de prepararlas. En otras casas se han encontrado hombres y mujeres hincados de rodillas esperando la muerte que consideraban inevitable.

En Port de France se están cuidando á más de mil heridos. Se teme que mueran todos. El Gobierno piensa dar la orden de evacuar toda la parte Norte de la isla, desde Lorraine hasta Carvet. Desde hacía más de una semana el Monte-Pelée daba señas de actividad, pero los habitantes se habían acostumbrado á las crujidos y explosiones subterráneas.

El sábado por la mañana ocurrió una repentina erupción que infundió temor en toda la isla. Una columna de fuego se elevó del cráter central y alumbró el cielo en un radio de centenares de millas. Pocos minutos después aconteció una explosión que arrojó un gigantesco chorro de agua caliente y lodo que cubrió en un instante Morne-Rouge, pereciendo todo cuanto había allí. Un río de lodo y piedras volcánicas volantes cayeron sobre Ajoupa y Bonillon arrasando todas las casas de las poblaciones. La mar se agitó horriblemente cuando ocurrió la erupción y poco después una inmensa ola barrió la costa. La Carvet, pueblo situado cerca de la base del Mont-Pelée, fué inundado completamente, pereciendo la mayor parte de los habitantes. Poco después de la explosión, más de una milla de la parte oriental de la isla se hundió en la mar.

POLACOS Y ALEMANES

Posen, 3.—En la tarde de hoy hicieron su entrada á esta capital sus majestades la Emperatriz y el Emperador de Alemania. El elemento alemán les a-

cordó una entusiasta bienvenida; pero la mayoría polaca miró con indiferencia el fausto espectáculo. La tropa alemana, en número de 7,000 hombres, formó doble valla por donde pasaron sus majestades.

DESILUSIÓN IMPERIAL

San Petersburgo, 3.—Han fracasado las esperanzas de Sus Majestades Imperiales y del público ruso para tener un heredero al trono. Se dice que es una repetición del caso de la reina Praga. Después de un minucioso examen, los médicos anunciaron ayer que el embarazo de la Emperatriz no era sino un simple caso de ilusión nerviosa con todos los síntomas y apariencias que se observan antes del alumbramiento. Este caso se parece mucho al que le ocurrió á la reina María de Inglaterra. Este insólito resultado ha causado un chasco general en Rusia.

ARBITROS

La Haya, 3.—Ha sido nombrado árbitro para conocer en la disputa entre los Estados Unidos y Méjico, acerca de los fondos piosos, el Dr. H. Matzen, presidente del Landthing noruego, quien será el quinto árbitro, cargo que éste ha aceptado.

FRANCIA Y ESPAÑA

San Sebastián, 3.—Con motivo de la marcha del Príncipe Carlos de Asturias para asistir á los simulacros del ejército francés, el Ministro de Relaciones Exteriores de España, Duque de Almodóvar, manifestó que Francia ha mostrado últimamente á España mucha atención. Con respecto á la posibilidad de una alianza, dijo que las atenciones al Rey Alfonso, á la Reina madre y al Príncipe de Asturias, demuestran la intención de Francia de cultivar más amigables relaciones. España por su parte corresponde á los sentimientos de reciprocidad con Francia. Al mismo tiempo no conviene estrechar demasiado las relaciones porque despertaría sospechas en otras partes. Favorece la idea de que el Rey haga un viaje al exterior, pero para hacerlo, es preciso el permiso de las Cortes. El Duque hizo referencia especial al apoyo que Francia prestó á España durante la guerra hispano-americana.

EL PRESIDENTE ROOSEVELT EN PELIGRO

Piettsfield, Mass. 3.—Al principio del décimo tercer día de su paseo por los Estados de Nueva Inglaterra, el presidente Roosevelt y su séquito fueron víctimas un lance funesto q' dió por resultado la muerte de William Craig, guardia personal del Presidente. Todo el séquito viajaba en coche desde ésta á Lenox, cuando de repente chocó con un tranvía eléctrico. El coche fué completamente desecho y todos cayeron al suelo. El secretario Cartellón recibió fuertes contusiones. Mr. W. Murray Krane, gobernador de este Estado, también fué golpeado. El Presidente salió, ileso pero con unos arañazos en la cara.

MERCADO MONETARIO

Londres, 31.—Cambio francés se cotiza á 25.18½ cts. Alemán sin variación. Americano á la vista de 4.88 5/8 cts.; á 60 días á 4.83 7/8 cts. La plata en barras en esta plaza á 24 peniques. En Nueva York á 52½ cts. Pesos mejicanos 41 cts.

HUELGA EN ESPAÑA

Barcelona, 3.—Con motivo de la huelga de los cargadores de buques, todos los vapores están zarpando de este puerto por no poder hacer su descargue.

Se ha declarado la huelga general en Denia, provincia de Alicante. La autoridad se ha visto obligada á llamar á un regimiento de infantería para ayudar á los gendarmes á proteger á los obreros que han sido llamados para reemplazar á los huelguistas.

ESPAÑA Y EL VATICANO

Londres, 3.—Despachos recibidos de

Madrid anunciar que el Gobierno ha recibido un gran chasco en sus negociaciones con el Vaticano. En su última nota el Cardenal Rampolla pone como condición que el Gobierno renuncie al propósito de intervenir en el statu quo de las órdenes religiosas en España; el Vaticano pide indirectamente el retiro del Ministro de Instrucción Pública, Conde de Romanones, por haber inaugurado la inspección por el Estado las Escuelas y Universidades.

Como resultado de la situación creada es probable la dimisión de Sagasta antes que se reúnan las Cortes y que su Gabinete será reemplazado por un Ministerio de coalición.

**Por la mujer**

**PUNTO DE VISTA PSICOLÓGICO**

**VI  
LA VOLUNTAD**

La base fisiológica de toda actividad, volúntaria ó no, es la nutrición. La actividad espontánea, primera que aparece en los seres vivos, es la consecuencia de un exceso de nutrición, una cantidad de energía sobrante que fluye á gestos y acciones. Es una acumulación de fuerza nerviosa y muscular que se manifiesta por descargas y á la cual, más tarde, el sentimiento imprime una dirección determinada.

Esa acumulación de fuerza que ya se advierte en los movimientos fetales, se opera tanto en un sexo como en el otro, de manera que no hay una distinción posible. La base de la voluntad, la actividad espontánea, es común para los dos sexos. Luego viene el largo aprendizaje de la infancia, desde el acto de mamar hasta el de andar y hablar, los dos actos más difíciles que aprende el hombre.

En conformidad con el desarrollo de las necesidades la voluntad va desarrollándose ó iluminándose con las ideas, las cuales una vez organizadas, convertidas en sentimientos, constituyen los móviles de la conducta humana.

No hay una sola idea capaz de mover un músculo si no se convierte antes en sentimiento. Una convicción, cuando nos mueve á obrar, ha dejado ya de ser una simple idea. Los hombres son animales de una sensibilidad mediana, ya sea originaria, ya por embatamiento, son lentos para resolverse á obrar, cuando no son irresolutos del todo. El placer y el dolor son los dos poderosos resortes de la voluntad humana. Los seres más aptos para experimentar placer y dolor son, por natural consecuencia, más aptos para ejercitar la voluntad. En el capítulo anterior observamos que el móvil de nuestra sensibilidad es el pulso de nuestra inteligencia; cabe aquí afirmar que más también el de nuestra voluntad. Con lo cual dicho se está que la mujer no es en este inferior al hombre.

Pues que allí donde van nuestros sentimientos, va nuestra voluntad, la mujer tiene que tan lejos como el hombre si no va más lejos todavía.

No se nos oculta la objeción. Los adversarios de nuestra tesis podrían decir que no se trata de la extensión de la voluntad sino de la intensidad; que el hombre puede pronunciar indefinidamente sus esfuerzos para alcanzar el fin que se le propone, mientras que no se ve con igual frecuencia la misma duración del esfuerzo en la mujer. Esto último ya no puede sostenerse en ninguna forma. Los hechos dan fe de lo contrario: las jóvenes estudiantes en las universidades van á la par con los mejores de los hombres, no sólo en las ciencias de observación, sino también en las abstracciones donde las fuerzas intelectuales se ponen á prueba, quizás no tanto por su alcance, como por su resistencia y su atención, que se hallan bajo el control de la voluntad. Puesto que unas y otras satisfacen de igual modo unos mismos programas en un mismo tiempo—á veces la ventaja está de parte de la mujer que se distrae menos. Es por lo tanto la energía intelectual y la voluntad! Además, la objeción implica el concepto de que todos los hombres, por el solo hecho de serlo, son fuertes de voluntad, lo cual no es cierto, salvo el caso en que se trata de perseverar en el vicio.

Tenemos, pues, que si hombre y mujer, haciendo de un mismo punto, llegan á un mismo fin, no se tiene razón para decir que la mujer tiene una voluntad más débil que la del hombre.

No se trata de eso—se nos dirá—lo que afirmamos es que el genio de invención ó de descubrimiento, fruto en la mayoría de las ocasiones de una larga paciencia, no existe en la mujer; la historia de las ciencias y las industrias lo demuestra.

Examinemos la cuestión. En primer lugar se trata de hombres excepcionales, como lo cual se dice que la objeción tanto prueba contra la mujer como contra el hombre mismo. En segundo lugar, como lo hemos indicado ya y en ello insistiremos adelante, habiendo escrito en otras partes que el genio no se ve en el mundo que no se han presentado á un entendimiento los mismos problemas que al hombre. Y evidente parece que el problema sea resuelto por aquel á quien se presenta. Es el caso que las mujeres han propuesto á los hombres los problemas que se les presentaban. Tampoco es de extrañar: siendo el hombre el que se habla mejor de su obra, lo legítimo es que aquí viene el tercer punto. La historia de las ciencias y las industrias, á imitación de la historia política, sólo narra los acontecimientos más visibles; aquellos de que suelen quedar rastros. Hay una multitud de ideas y de observaciones que han nacido en el cerebro de la mujer que han comunicado á sus padres, maridos, hermanos ó amigos y que ellos han aprovechado: la mujer no conoce el egoísmo de sus ideas ni de sus sentimientos.

Por lo que se refiere á la paciencia, está bien simbolizada en Job, en Filoteetes ó en el rico hombre del cuento de Apuleyo: una mujer no habría servido; porque acostumbrada al dolor,

á las privaciones y al dolor de sí misma, no habría alcanzado grandes méritos soportando unas desgracias más. ¡La paciencia! Allí está una de las más nobles prendas de la voluntad femenina. La maternidad no es otra cosa que la más larga de todas las paciencias: largos meses de espera, largas horas de tormento, de verdadera tortura, y luego esa espera indefinida, salpicada de congojas, rociada de llanto y compensada tínicamente con sonrisas de niño. ¡El hombre es incapaz de semejante abnegación! Hombres de poca elevación de sentimientos podrán argüir que los cuidados de la maternidad son obra del instinto: todos ellos y las demás formas de voluntad consecuta, nada tiene que ver en ella. No queremos discutir ese argumento; quien lo aduce no sabe lo que es una madre inteligente y afectuosa.

Si el sentimiento produce los actos ordinarios de la vida, la pasión engendra el heroísmo. La mujer es capaz de todos los heroísmos: desde el sacrificio de la madre que lucha por la vida de su hijo, hasta el martirio por la idea. No hay doctrina que habiendo exigido mártires, no la haya encontrado perfectos en la mujer; no hay propaganda, por peligrosa que haya sido, que no cuente á la mujer en su seno, desde la Samaritana que se lleva tras el perfume de sus pasos y sus palabras al pueblo de Samaria, hasta la "Dietra" rusa, que como tantas otras jóvenes rusas, fué á difundir las ardientes enseñanzas del nihilismo en las heladas entrañas de la Rusia.

Esas son las batallas con cuyos fulgores se deslumbran los hombres; pero las otras, las que se libran en silencio, las que no estallan nunca, esas son las verdaderas batallas de la voluntad fuerte. Desde que la joven entra en la vida social, se abre esa lucha perpetua entre la tentación y el honor. Todos los hombres están conjurados contra ella y á todos resiste año tras año con una virtud de diamante luminosa y potente. Cuando alguna vez, violentada más por sus propios sentimientos que por la fuerza seductora del hombre, su voluntad se rinde, es después de haber trazado ó roto muchas frágiles volutas de hombre. Poned á éste en presencia de una sola tentación y le veréis vencido al instante ó huyendo sin su manto de la casa de Putifar.

Un hombre capaz de prolongar una serie de observaciones por espacio de meses, años, ó frecuencia no lo es para reprimir la expresión de una emoción violenta; cuando eso logra, se ensalza su gran fuerza de voluntad. A diario la mujer ejecuta semejante hazaña. Su decoro, su pudor, su dignidad, sus más altas virtudes, parecen marcadas con el sello de la resignación, que en el hombre no es más que un trunfo constante sobre sus propios sentimientos.

Observar es también esperar. ¿Quién ha sabido esperar más tiempo? Ha sido siempre la mujer. Por qué no podría ser una observadora tan paciente como el hombre? La historia, cuando recurramos á ella, nos lo confirmará con sus numerosos ejemplos: ni en las profesiones que exigen inteligencia robusta ó destreza, ni en las obras heroicas que demandan un esfuerzo de la voluntad para reprimir el dolor ó para perseverar en el esfuerzo físico, ha sido la mujer inferior á los hombres.

Su inferioridad real es una creación de las sociedades. Así procuraremos probarlo en los capítulos siguientes sobre el punto de vista sociológico.

A. B. G.

**Cartago**

POR TELÉFONO

[7 de la noche].

Muchos troncos han llegado de las provincias completamente atestados de gente. De diferentes pueblos llegan á cada momento carretas repletas de personas y gente á caballo.

—Está circulando una hoja suelta en la cual la Curia reprueba la intervención que en los asuntos de la pasada de la Virgen ha tomado el Padre Mayorga.

Muchas, muchísimas personas han traído vestidos para disfrazarse en la procesión de mañana, pero aun no se sabe en definitiva si esa vieja costumbre será permitida.—CORRESPONSAL.

**La pasada de la virgen**

He aquí la copia de la nota que el señor Vicario Capitalur dirigió al señor Gobernador de Cartago con motivo de la Pasada de la Virgen de los Angeles.

San José, 3 de setiembre de 1902.— Señor Gobernador de Cartago.—Respetable señor Gobernador:

En vista del incremento que ha tomado la cuestión de la pasada de la señora Virgen de los Angeles, y del escándalo que resulta de la costumbre ó uso de máscaras y disfraces en ella, y siendo éste prohibido por el Derecho Canónico y en particular por el Sínoo Diocesano, se ha ordenado al señor Cura que trabaje en extirpar dicha costumbre, procurando que se haga la procesión en la forma en que la prescribe la Iglesia; y hoy me dirijo á usted suplicándole que se digno ayudar al señor Cura en este asunto, valiéndose de los medios de que dispone la Autoridad Pública, para retirar de la procesión de una manera suave y prudente á todos aquellos fieles que se presentaran en ella con máscaras ó disfraces, y procurando que todo se haga con el orden y la decencia que debe observarse en esas ocasiones.

Dando á usted anticipadamente las más expresivas gracias, me es grato

escribirme su atento seguro servidor y capellán.—[F.] CARLOS M. ULLOA.—Vicario Capitalur.

**Revista Teatral**

MAGDA

Anoche se verificó con un lleno completo el beneficio del primer actor don Esteban Serrador. La obra puesta en escena fué la famosa comedia de Sudermann "Magda". Dada la fama de que venía precedida la obra, el público se presentó lleno de ilusiones, que pronto volaron ¡ay! á laips de los ensueños, en medio de un formidable acompañamiento de bostezos, que prueba que las nebulosidades alemanas no se han hecho para nuestro genio latino, vivo y amante de la acción. Las escenas lentas de esta comedia esencialmente germana, quieren que se las siga con toda la atención y la paciencia característica de un pueblo de filósofos y de músicos; porque hay en ellas mucha enjundia ¡quién lo dudará! "Magda" es una pieza de tesis; penetra á lo fondo de un problema social muy debatido y no resuelto aún, como todos los problemas sociales, dicho sea de paso.

Una muchacha de una familia honrada y religiosa abandona su casa, ó mejor dicho, es despedida de ella por su padre, por cuanto no ha querido casarse con cierto pastor muy luto, como lo son en general los pastores protestantes, lo cual, entre parentesis sólo prueba la crueldad inaudita del padre y el buen gusto de la muchacha. ¿Qué hace entonces la pobre, desamparada y sin pan? Lo que tantas otras, se entrega al primero que pasa y la promete amor. Luego sucede lo de siempre, este primer amante la abandona, dejándole un hijo. Magda lucha con la miseria por amor á su hijo, y como es artista en el alma logra hacerse una reputación y adquirir el deseado bienestar. Pasan doce años, Magda es ya una gran cantatriz, rica y festejada, y entonces vuelve á su pueblo natal á cantar en un concierto. Alarma de la familia; el papá se pone furioso y dice que Magda no es su hija; pero á fuerza de ruegos y mediante los exhortos del pastor se deja ablandar y consiente en ver á la oveja descarriada. Llegá ésta, sin que su entrada cause mayor sensación (cosas de los alemanes) y entonces comienza el intrigulismo. La familia quiere que vuelva al redil; que deje el hotel; que renuncie del arte, etc. Magda, que ya sabe lo q' es bueno, se resiste á meterse de nuevo en la monotonía exasperante de la vida burguesa y después de no dejarse apiadar por las lágrimas de su anciano padre, cede sin embargo á un sermoneo muy anodino y decolorido del pastor, su antiguo novio.

Luego aparece el primer amante en forma de un barón Kettler, personaje decorativo é hipócrita, que el cabo consiente (no sabemos si también por influencias del consabido pastor) en dar su mano á Magda, para rescatar el pecado de antaño. Esto consiste al principio, pero al saber que el barón se niega á legitimar el punto, lo pone de patitas en la calle. Hermoso rasgo. El papá insiste, manda y ordena que se haga la boda, y entonces Magda suelta la sin hueso y le dice cuatro frescas bien merecidas, puesto que él la echó á la calle y la puso en el caso de luchar por la vida. Se agrían temiblemente las cosas y al decir Magda á su padre: "¿Sabe Ud. si el barón ha sido mi único amante?" el inflexible viejo toma un revólver para matarla; pero en el mismo instante un ataque de apoplejía lo manda "á padres". Esto es la comedia ó drama de Sudermann. El tema, como se ve, no es nuevo ni muy original; pero si nos explicamos el interés que ha despertado en los ánimos alemanes tan ingenuos que se espantan de poca cosa.

Nuestro público estuvo completamente desorientado durante toda la noche. Ansioso por darle un buen aplauso á Serrador, no pudo encontrar la coyuntura; de aquí su frialdad. Si en vez de "Magda" se le ocurre á Serrador hacer su beneficio con "El Estigma" lo hubieran llevado en triunfo á su casa.

La interpretación de la pieza resultó deficiente. El mismo Serrador tuvo algunos tropiezos de memoria en el primer acto. La señora Mari muy bien. La Castillito, dedicada á los oficios domésticos, sólo tuvo tiempo para llevar y traer tazas. Villanova, enamorado de su cachucha blanca, no se la quitó en toda

la noche, ni aun en presencia de las señoras. Carbonel completamente fúnebre. La caída final de Serrador, ridícula.—OTRO CRONISTA.

POR TELEGRAMO

**Defunción**

Puntarones, 5 (Recibido 5.30 p.m.)

A las tres y media de hoy dejó de existir el apreciable caballero Antonio Bustos.—EL CORRESPONSAL.

**Se sustra una función de beneficencia**

Heredia, 5.—(Recibido á las 8 p.m.)

El prestidigitador señor Rivera anunció para esta noche otra función á beneficio de los pobres de San Vicente de Paul. No tendrá lugar, pues casi todas las personas devolvieron las entradas que se les enviaron.—EL CORRESPONSAL.

**Retumbos y fuegos en San Mateo**

S. Mateo, 5.—[Recibido á la 9 p.m.]

Al Sur de esta Villa hace días que se oyen fuertes retumbos. Muchas personas estamos actualmente viendo culebrinas de luz que al terminar expiden lengüetas de fuego de colores lindísimos. Es digno de ver tan grandioso espectáculo.—CORRESPONSAL.

**AVISOS DEL DIA**

**H. MONLOUIS**

participa al público que ha trasladado su Restaurant Universal al local que ocupaba Magri, frente á donde estuvo el Club Republicano, en la 7ª Avenida, 50 varas al Oeste del Parque Central donde encontrará servicio á la carta y cenas.—Setiembre, 6.—6 v.

**AVISOS ANTERIORES**

**CASA DE CAMPO**

Se alquila ó se vende barato y en buenas condiciones una casa grande y nueva, amueblada y decente, propia para temporadas ó para escuela. Está situada frente á la estación de San Antonio de Belén. Tiene cañería, baño y un solar de un cuarto de manzana, y produce \$40 mensuales.—San José, setiembre 6.—M. Manuel Soto.—15 v.

**RAFAEL MEZA N.**

DENTISTA

Ha trasladado su oficina á la 6ª Avenida, antigua calle del Cuño, 25 varas al Este de la esquina N. E. del Mercado, frente á la Botica la Fé.—Setiembre 5.—15 v.

**FABRICA DE MUEBLES**

Jorge Morales Bejarano.—Avenida Central, bajo Cuesta de Moras, casa número 531.—Setiembre 5.—2 v.

**Calzado sin rival**

Fuerte, elegante y económico.—Cosido á mano ó clavado.—Se hace á la orden, y hay siempre para todos los gustos.

Precios sin competencia posible.—EMILIO ARTAVIA.

**FELIX ZUMBADO**

—ABOGADO—

OFICINA —25 varas al Norte de la Imprenta Nacional.—Setiembre 4.—6 v.

**SE VENDE**

La finca que fué de don Cristóbal Guerrero en Santa Ana, por lo que cuesta. Para informes en la misma finca.—Setiembre 4.—3 v.

**CASA**

Se desea alquilar una casa en los alrededores de esta capital, que sea propia para una familia pequeña y que esté en un punto sano y cómodo.

Se oyen propuestas en la Redacción de EL NOTICIERO.—Setiembre 4.—5 v.

**MANDOLINISTAS!**

NOVEDAD!!

Se vende una magnífica mandolina de "Triple cuerda", completamente nueva y con su correspondiente estuche. Es la única en el país.—Puede verse en la tienda de don Menardo Iglesias.—Setiembre 3.—3 v.

**CRONICA**

**Santoral**

Sábado 6.—Santos Fausto y compañeros mártires: san Eugenio, mártir, san Petronio, obispo y confesor y san Eulenterio, abad. Del Antiguo Testamento: Zaccarías, profeta menor.

Instituto meteorológico

Table with weather data: TEMPERATURA DEL AIRE, HUMEDAD DEL AIRE, LUBVIA. Includes maximum, minimum, and mean values for temperature and humidity, and rainfall amount.

MERCADO DE SAN JOSE PRECIOS CORRIENTES

Table of market prices for various goods: Maíz, Frijoles negros, Frijoles blancos y coloma, Arroz, Arvejías, Papas, Dulce, Sal común, Azúcar, Mantea criolla, Mantea extranjera, Mantea Smith, Mantea de vaca, Cacao Matina, Cacao Colombiano, Cacao Matina, Cacao San Carlos, Café, Queso bueno, Queso inferior, Fideos, Ajos, Cebollas, Carne de res, Cerdo, Tocino, Pescado fresco, Huevos.

Movimiento de tribunales

Salta de Casación, 15 y 24.—No hay. Juzgado 1º del Crimen.—A las 1 p. m.—Testigos en causa José Peraza.—Comisión de Heredia. Juzgado 2º del Crimen.—A las 2 p. m.—Ratificación de testigos en causa contra F. Segura de Chacón. A las 2 p. m.—Ratificación de testigos María Chavarría por los señores...

Movimiento de pasajeros

Limón, 5.—Hoy a las 6 a. m. ancló el vapor americano "Buckman", procedente de Nueva York. Pasajeros: Héctor Vargas y H. Zucher y familia. Hoy a las 6 a. m. ancló el vapor americano "Fochall", procedente de Charleston. Sin pasajeros. Hoy a las 7 a. m. ancló el vapor alemán, "Altal", procedente de Cartagena. Sin pasajeros. Puntarenas 4.—Hoy a las 1 p. m. zarpó para Panamá el vapor inglés "Santiago". Pasajero: Rev. José Cardus. Hoy a las 6 a. m. fondó la barca inglesa "Java" de 848 toneladas, procedente del Callao, Perú.—Sin pasajeros.

Inhumaciones

Rafael Tobias de Jesús Fernández Durán, de cuatro años cinco meses y seis días de edad, vecino del distrito del Hospital, murió de nefritis, en su domicilio, a las 2 p. m. del día 4 de setiembre de 1902. Hijo legítimo de Simón Fernández, artesano, y de Genaralda Durán, de oficio doméstico, costarricense, y del mismo vecindario. María Josefa Graciela del Carmen Sanés, de un mes y veinte días de edad, vecina del distrito del Carmen; murió de consunción, en su domicilio, a las 7 y 1/2 p. m. del 5 de setiembre del corriente año. Hija natural de Natilde Sandi, de oficio doméstico, costarricense, y del mismo vecindario. Carlos Agustín del Socorro Obando y Vargas, de 4 meses y un día de edad, vecino del distrito del Hospital, murió de influenza, en su domicilio, a las 6 p. m. del día 4 del corriente mes. Hijo legítimo de Tomás Obando, artesano, y Jesús Vargas, de oficio doméstico, costarricense, y del mismo vecindario. Joaquín Agüero, de cincuenta años de edad, vecino de Alajuela, casado con Regina Badilla, murió de elefantiasis, en el Hospital de San Juan de Dios, a las 6 p. m. del día 4 del corriente mes. Hijo natural de María G. Agüero, de oficio doméstico, costarricense, y del mismo vecindario.

Sobresimiento

El Juez de lo Contencioso dictó ayer auto de sobresimiento en la causa que se sigue para averiguar quién era el introducido de las cápsulas halladas bajo los carros números 299, 275, 260, 276, 451, 274 y 275 en el puerto de Limón, por no haber persona contra quien proceder.

Cárcel de San José

Salió Ramón Mena bajo fianza.

Robo

En Curridabat le robaron una vaca al señor Juan R. Morales, y de gran casualidad se supo que la había comprado el señor José Rojas, vecino de esta ciudad. El señor Morales delató el robo ante el Juez del Crimen, quien ordenó al Alcalde 3º seguir la información. Habiendo sido llamado Rojas, declaró que la vaca la había comprado a un joven y enseñó la carta de venta. Según parece, el ladrón será encontrado muy presto.

sentencia

Por el Juez de lo Contencioso Administrativo fué dictada sentencia condenatoria contra el señor Federico Jiménez Zamora por fabricación de aguardiente clandestino. Además de ser condenado a una fuerte multa se le impuso un mes de arresto.

Santa segunda de apelaciones

Día 4 de Septiembre.—Causas resueltas.—Causa levantada en el Juzgado del Crimen de San Ramón, contra Cleofas Salas Pérez para averiguar si él como Jefe Político que fué de aquel cantón, tuvo parte en la fuga del reo rematado Jesús Soto; se declaró mal admitido el recurso interpuesto del auto del Juez a quo que declara que debe pasar al Alcalde 3º de San José, la causa respectiva, por haberse cometido el delito en esta ciudad.

Comisión Permanente

A las 8 y 15 se abrió la sesión bajo la presidencia del señor Zumbado.

Artículo I.—Se dió lectura a una nota del señor Ministro de Gobernación referente a que devuelva sancionado el decreto n.º 4.

Artículo II.—Se puso en tercer debate el proyecto de ley del Poder Ejecutivo, referente a que se interprete la ley n.º 83 emitida por el Congreso en agosto pasado.

No habiendo discusión fué aprobada, discutiéndose en debate fué aprobado. Artículo III.—Se dió lectura a la forma de decreto n.º 5 que interpreta la ley n.º 83. Fué aprobada.

A las 9.40 a. m. se levantó la sesión. Velada en Alajuela

La Sociedad de Señoras de San Vicente de Paul ha dispuesto dar una velada a beneficio de los pobres, la que se verificará en la noche del domingo 7 del presente, en el Teatro Municipal de Alajuela.

El programa es el siguiente: I.—1 Obertura por la orquesta. 2 Recitación por doña Ana de Figueiredo. 3 Dúo de la Africana por la señorita Isabel Sibaja y el joven Esquivel Fonseca.

4 Cantos árabes.—cuadro plástico. II.—1 Sinfonía por la orquesta. 2 La LIMOSNA.—Recitación por la niña Angélica Solórzano.

3 Sueño de Endymión.—cuadro plástico. 4 Coro de los repatriados. III.—1 Sinfonía por la orquesta. 2 Romanza de la zarzuela "Las Hijas de Eva" por la señorita Isabel Sibaja.

3 Othello.—cuadro plástico. 4 La Alborada.—coro de la zarzuela "La Tempestad".

Declarado vago

Anteayer el Agente de Policía de Mata Redonda, presentó a la Agencia 1ª Principal de San José al señor Rosendo María Calderón, quien a nombre de la Virgen de los Angeles pedía limosnas para las fiestas de Cartago.

El Agente 1º mandó la causa al Juez del Crimen por no ser de su competencia, y ésta autoridad después de declararlo vago devolvió las diligencias. Se ha dado orden de capturar al falso mendigo pero no se le encuentra y según informe, ha desaparecido de San José.

Pleito

Anteayer en San Isidro, Pedro Chavez en completo estado de ebriedad acometió machete en mano al telegrafista del pueblo que es cojo y usa muletas, de las cuales se sirvió para defenderse de los violentos ataques del ebrio. pero la ausencia de sus piernas artificiales le hicieron perder el equilibrio y caer al suelo de cabeza sobre un canto de piedra lo que le causó una muy seria herida.

da. Fué condenado Chaves a \$ 20.00 de multa.

Esposa que reclama

La señora Francisca Carranza se ha presentado ante la autoridad correspondiente pidiendo que se exija a su marido José Marín le dé lo necesario para sus gastos y los de su niño. Llamado Marín probó con razones de fundamento, que no tiene obligación para pagar los gastos de su mujer. La autoridad en vista de estas razones, exigió a la madre entregar el niño a su padre, en quien lo depositó. En presencia de la autoridad la esposa amenazó al esposo, con algo muy serio.

Huro

María Estrada vecina de las Pavas delató a Juana López Chavarría por haberle hurtado unas piezas de ropa interiores. Comprobado el delito por el Agente 1º de Policía fué condenada la delincente a 15 días de arresto.

Para Cartago

El tren de las 5 de la tarde de ayer salió para Cartago con tres carros de segunda clase y cuatro de primera, totalmente repletos de gente. Como quedaron pasajeros sin poder tomar el tren de las cinco y cuarto, salió otro convoy constante de dos carros, uno de primera y otro de segunda, también llenos de gente.

Hay gran entusiasmo para asistir hoy a la "Pasada" de la Virgen.

Posición difícil

"La Prensa Libre" dice que nos pone en "tres" dilemas. Posición difícil es ésta. ¿Pero sabrá "La Prensa Libre" lo que es dilema? Nos parece que no. ¡A la escuela, colega! ¡A la escuela, colega!

El Padre Stork

Ayer llegó a Limón, procedente de Europa el Padre Stork, Rector del Seminario. Llegará hoy a esta capital.

Cuestión Obispo

Nuestro Ministro en Europa, don Manuel María Peralta, se halla actualmente en Roma, tratando con el Vaticano el asunto Obispo de Costa Rica.

Personel

El estimable caballero don Ramón Matías Quesada, Director del Colegio de San Luis Gonzaga de Cartago, tiene enferma una niñita.

DE PROVINCIAS

Heredia

Setiembre 5.—Dice "La Prensa Libre" de ayer que don Juan Dávila continúa enfermo de euidado; y ayer tarde, precisamente, vimos al señor Dávila paseando por el parque de esta ciudad a la hora del recreo y tuvimos ocasión de felicitarlo por su mejoría.

—La función de prestidigitación é hipnotismo anunciada para anoche por el señor Rivera, no pudo verificarse, porque el público de esta ciudad, para no desmentir el calificativo de "cínico" que Rivera le dio a los programas, no quiso asistir a ella. Buena lección para los que pretenden rirse de ciertas sociedades. A hacer escamoteos a otra parte.—CORRESPONSAL.

REVISTA DE LA PRENSA

LA GACETA.—Decreto aclarando el aforo de maderas de construcción y de ebanistería.

—Se nombra para árbitro del tribunal de arbitraje obligatorio que se ha de reunir conforme al tratado de Corinto, al Licenciado don Octavio Beeche.

—Se crea la plaza de Administrador de Correos en Orosí, provincia de Cartago, y se nombra para desempeñarla a don Gustavo Alvarado.

—Se concede al Jefe Político de Golfo Dulce, don Francisco Pantoja, licencia por 15 días y se nombra para que lo sustituya a don Alfredo Obando.

—Se suprime la oficina sucursal de telégrafos de esta ciudad y se dispone que los empleados de la misma pasen a prestar sus servicios a la Oficina Central.

—Se nombra al Dr. don Ramón Gallegos, Médico del circuito 5º de la Provincia de Alajuela, en reposición del Dr. don Manuel de las Cuevas.

—Se le concede licencia a don León Gay Laprade Sorestes para trasladar los restos de Pablo Dyroff Nerbach, sepultados en su hacienda Treehold, Ipana ferrea al Atlántico al Cementerio General de esta ciudad.

El DIA.—"La mujer", artículo editorial en defensa de la misma. En la sección "Colaborador", Mano-Long le da una pasada a Mano-Lin, pero que pasada Crónica; reproduce "Para la historia" y se comentarios la autobiografía de don Juan F. Ferraz.

LA REPÚBLICA.—Revista de la Prensa, revista de "Magda", cablegramas, el

Contenido del N.º 83

Fuertes retumbos en San Mateo.—El Herradura en actividad.—Se oyen los mismos retumbos en Grecia.—Fuegos y relámpagos del Poás.

un telegrama del Salvador, una sesión del Municipio de Limón, que no sabemos que interés contenga para llevarse más de dos columnas mortales é información. Publica en ésta un telegrama de Puntarenas que dice así: "Se acaba de recibir correspondencia de Chiriquí en que se avisa la rendición incondicional del ejército conservador en Aguadulce, compuesta de 3,000 soldados con cuantioso material de guerra."

LA PRENSA LIBRE.—Conste que ha sido este diario el primero en buscar la camorra. No haremos lucha de cocineras ni de intrigas. Vamos a hablar claro y alto.

I.—El propietario de esa empresa ("La Prensa Libre"), cuando EL NOTICIERO iba a comprar imprenta, envió una noche una carta anónima al señor Ministro de Gobernación en la que le incluía un suelto publicado en "La Prensa Libre" de la misma fecha, suelto que lo dictó una pasión malévola. Con feso su error dicho señor cuando personalmente le llamamos la atención acerca de su mal proceder, pero agregó: "Yo lo hago en defensa de mis intereses, porque comprendo que Uds. con imprenta propia, me harían un gran daño, porque Uds. saben hacer periódico." Y el día era que por alquilarlos los tipos de imprenta y hacernos el tiro del diario, nos cobraba adelantado la módica suma de cuarenta colones por semana. ¡Una hieocál! Eso era cuestión de intereses.

Pero lo que no es de espíritus rectos, lo que no se puede jamás perdonar, es que para hacernos daño apelara el señor colombiano a la cartita.

¿Qué? ¡Se imaginó, sin duda, que EL NOTICIERO andaba tras negocios oscuros ó que su Director iba a recibir gratis imprenta é cambio de una venta!

Bien sabe ese señor que el joven que en algo estima su nombre, jamás vende su libertad ni aun a los amigos, porque no hay cosa más gloriosa que el poder ostentar con orgullo el blasón de un nombre limpio cuando "por delante uno tiene toda una existencia."

Por hoy basta con lo consignado y si "La Prensa Libre" lo desea, aún diremos más; le diremos cuál ha sido su papel con respecto á Costa Rica, desde que cayó ese diario en manos de ese señor, q' ha hecho de él "un estado dentro del estado." Y hablará entonces el patriotismo costarricense.

Ahora, juzgue el público quién es el caballero.

EL IRAZÚ.—"La Nueva Prensa" editorial apoyando a aquel periódico en su labor.—Colaboración.—Cables y crónica.

LA REVISTA.—"Intereses fiscales, Subinspector de Hacienda en Limón", es su editorial. Colaboración y crónica.

SERVICIO DE LA NOCHE

Terminada anoche la retreta se presentó en nuestra oficina una distinguida comisión de caballeros a protestar contra el repertorio antediluviano de la banda. Dichos caballeros venían sumamente indignados y no fué cosa fácil apaciguarlos. Estamos de "Duo Foscarri, Juana de Arco" y otros vejatorios hasta la coronilla—decía uno de ellos.—Por Dios, que nos toquen algo nuevo. El repertorio de la banda, no es repertorio, es un museo de arqueología musical.

—Parece que el vals de anoche fué una cacofonía tal, que hubiera avergonzado al orfeón de Golfo Dulce.

—¿Cuándo nos vendrá de afuera un Director competente?

(POR TELÉGRAFO)

Retumbos y relámpagos del "Poás"

OTRA NOTICIA

Grecia, 5 (Recibido á 10 p. m.) Retumbos y relámpagos como que son carribos del "Poás".

Hoy fue sepultada una anciana, excelente viejecita que, según informes, por espacio de 11 años, ha estado sin ver la luz del día.—Corresponsal.

Grecia, 5 (Recibido á las 10 y 10 p.m.) En mi anterior pase el "Poás"; es el "Herradura" el que relámpaguea.

**Avisos**

**BANCO ANGLO-COSTARRICENSE**

**COTIZACIONES**

Londres	90 div.	118 oyo	premio
Paris	3 "	112 oyo	"
Alemania	3 "	109 oyo	"
Italia	3 "	108 oyo	"
España	3 "	67 oyo	"
New York	la vista	117 oyo	"
San Francisco	60 div.	117 oyo	"
Id.	3 div.	117 oyo	"
New Orleans	la vista	117 oyo	"
Guatemala	"	"	"
Salvador	"	"	"
Nicaragua	"	"	"

Lestras pedidas después de las tres de la tarde no serán entregadas hasta el día siguiente.—13 de Agosto de 1902.

**CAMBIOS**

**BANCO DE COSTA RICA**

Londres	90 div.	110 por ciento
Id.	3 "	118 "
Id.	cable	115 "
New York	60 div.	117 por ciento
Id.	3 div.	119 "
San Francisco	60 div.	117 "
Id.	3 "	117 "
Id.	ocho	119 "
Paris	90 div.	109 "
Id.	3 "	112 "
Id.	cable	114 "
España	vista	71 "
Italia	id.	109 "
Alemania	id.	109 "
Belgica	id.	113 "

Agosto 5 de 1902

**FERROCARRIL DE COSTA RICA  
SERVICIO DE TRENES**

**DE SAN JOSÉ A LIMÓN**

Diario, excepto los domingos a las 8.05 a. m.

**DE SAN JOSÉ A ALAJUELA**

Diario ... 11.05 a. m. y 6.05 p. m.

Lunes y miércoles ... 9.10 "

Domingos ... 9.10 "

Sábados ... 9.10 "

**DE SAN JOSÉ A CARTAGO**

Diario ... 10.35 a. m. y 5.00 p. m.

Domingos ... 9.00 "

Sábados ... 9.00 "

**DE LIMÓN A SAN JOSÉ**

Diario, excepto los domingos a las 8.55 a. m.

**DE ALAJUELA A SAN JOSÉ**

Diario ... 7.00 a. m. y 3.00 p. m.

Lunes y miércoles ... 9.30 "

Domingos ... 9.30 "

Sábados ... 9.30 "

**DE CARTAGO A SAN JOSÉ**

Diario ... 7.00 a. m. y 12.00 p. m.

Diario, excepto los domingos ... 3.50 "

Domingos ... 9.00 a. m. y 5.00 "

**A VISO**

Teniendo que ausentarme del país, vendo las siguientes propiedades:

Una finca de potrero y montañas en San Isidro de la Aménula, constante de 120 manzanas, dos casas y 80 cabezas de ganado vacuno extranjero con una instalación de lechería.

Una casa contigua a la del Banco de Challo & Co.

Un terreno de 3 y media manzanas planas, cerca el Barrio de la Uruca, a cinco minutos de esta capital.

Un terreno para edificar en la ciudad de Alajuela.

Una casa grande al frente de la de don Miguel Angel Velázquez.

Un potrero en Puente de Tierra, constante de 50 manzanas, con casa y galerón para instalar una lechería.

Entendese con **ENRIQUE BRENES MORA.**  
San José, Agosto 20 de 1902

**ALEJANDRO ALVARADO H.**

**FABIO BAUDRIT**

Han establecido su bufete de Abogadía y Notariado frente al almacén de Trojes, casa de doña Mariana v. de Argüello.

**DR. MOISES CASTRO F.**

DESPACHA EN LA BOTICA ALEMANA de 8 a. m. a 8 p. m. En las demás horas, en su casa de habitación Calle 18 N. 125 metros al N. del Mercado.—Agosto 20.—1 m.

**NUOVA CARNICERÍA**

**"EL 8 DE MAYO"**

Frente al lado O. del Mercado

Habiendo tenido un arreglo con la "United Fruit Co.", dispongo de ganado gordo.

**J. JOAQUIN QUESADA**

**A LOS GANADEROS**

Con práctica de más de cuarenta años en el negocio de arrear, vender y comprar ganado, ofrezco mis servicios a los ganaderos, cobrando dos y medio por ciento de comisión de venta y compra y convencional en todo lo demás del negocio. Sobre mi capacidad y honradez pueden informarse don Francisco Mayorga, don José Cabezas, don Narciso Ruiz y don Anibal Santos.

San José, venta Central Oeste N° 443, frente a don José María Castillo.—RAFAEL ZELAYA S.—Setiembre 3.—1 m.

**OJO**

Vendo un lote de construcción al Sureste del Parque Nacional. Consta de 13 varas de frente por 8 varas de fondo.

También vendo una finca en Grecia, diez minutos a pie de la Plaza. Consta de quince manzanas. Se llama "La Margarita."

ENTENDERSE CON EL SR. W. J. FIELD

DESCONTENSE DE LAS FALSIFICACIONES

**ORIZA-POWDER**

Flor de Arroz

FRESCURA Y PERFUME INCOMPARABLE

PERFUMERIA ORIZA de L. LEGRAND

Inventor del Producto VERDADERO y acreditado ORIZA-OIL

11. Place de la Madeleine, Paris

SE HALLA EN TODAS LAS CASAS DE CONFIANZA



**¡SELLOS SELLOS!**

**LA FABRICA DE SELLOS DE CAUCHO LA COSTARRICENSE**

Acaba de recibir los siguientes artículos:

Fechaadores varios tamaños y clases. Numeradores. Montaduras para sellos (automáticas), dan dos colores en cada impresión. Id. de un sólo color. Cajas de reloj (varios tamaños) para montar sellos. Dijes de leontina, con sello ó monograma. Portamonedas de montar sellos, etc.

Esta Fábrica cuenta con más de mil quinientos modelos de sellos, setecientas clases de tipos, monogramas, escudos de varias naciones, grabados adecuados para la ejecución de sellos, combinaciones nuevas especiales para sellos.

Sin competencia en el país, en calidad de trabajo, materiales y pronto despacho.

LA COSTARRICENSE fué premiada con medalla de plata de primera clase en la Exposición Nacional de Costa Rica, en 1886.

**TEOFILO SIBAJA G.**  
Propietario.

10 v. alt. Alajuela, Agosto 17. Calle de Guardia, n° 113.

**Tabloncillo, Tablilla, Tablas, Reglas**

Toda lista, seca y de las famosas maderas de San Marcos de Tarrazú. Suela tablartería primera clase, y carbón de encino. Especialidad en yugos aperados. Vendemos con rebaja de precios.

DEPÓSITO.—Casa de don Florencio Madriz. Calle 21 Norte N° 393.

Setiembre 4.—1 mes.

**PAULINO ARDON C. & Co**

**BREVA A C/ 20 CAJA**

Se ofrece al público en la nueva fábrica de BREVA marca DALIA instalada con todos los elementos necesarios; para la elaboración contomos con máquinas inventadas en el país por uno de los fabricantes.

Cada caja de 10 kilos contiene 273 tabletas, las cajas vacías en buen estado que se nos devuelvan, las compramos a \$ 0.50, detrás de la casa de los Leones, Paso de la Vaca.

**Charpentier & Galindo**

APARTADO N° 93

**ALQUILO** una casa situada en el Ricón de Cubillos, propia para una familia numerosa; y con las mayores

comodidades, siendo la primera el reducido precio porque la alquilo. También doy en arrendamiento por largo tiempo un potrero situado en San Gabriel, con magnífica agua y propia para establecer una lechería. Entendese con **JULI CHACÓN**.—Setiembre 6.—6 v.

**PROCURAD RELACIONES.**

Cuanta más gente conozca, mejor sería vuestra, probabilidades de encontrar entre ellas relaciones útiles. Nadie puede ser independiente de sus semejantes ó de sus circunstancias. Es una tontería decir que no os importa lo que otros hagan ó lo que crean acerca de vos, porque podéis necesitar de su ayuda ó consejo en cualquier momento. El mismo principio es aplicable á los aparatos que economizan trabajo. Es mucho mejor encender la luz con solo apretar un boton al lado de la cama, que tener que levantarse á prender un cerillo y después el gas. Cuantas más cosas sabéis hacer, estais mejor resguardado contra las emergencias de la vida. Es la ignorancia en estos asuntos la que causa una incalculable pérdida de tiempo, dinero y salud. "¡Ah! si lo hubieras sabido á tiempo," es el grito triste y lamentable de una multitud de personas que se encuentran agobiados por alguna enfermedad de la cual el remedio las podría haber librado. Ahora bien, los conocimientos se adquieren por medio de la vista ó del oído. Por lo mismo es razonable suponer que los que os vamos á retoricar acerca de la

**PREPARACION DE WAMPOLÉ**

sea la noticia más valiosa que se publica en este periódico. Es tan sabroso como la miel y contiene los principios nutritivos y curativos del Aceite de Hígado de Bacalao Puro, combinados con Jarabe de Hipofosfito Compuesto, Extractos de Menta y Cerezo Silvestre. Es tan igual para la reconstrucción de los enfermos y tísicos. En todos los casos de Fibre, Escrófula, Reumatismo, etc., se ha mostrado digna de toda confianza. Los enfermos delgados y demacrados pronto recuperan sus salud y fuerzas. Un enfermo ganó doce libras en peso con una sola botella. Si ahora la necesitáis, tomadla ahora, y si no, haced por comprarla, para saber lo que habeis de hacer cuando se presente la ocasión. Nadie sufrirá un desengaño con esta. En Boticas

**"El Noticiero"**

DIARIO DE LA MANANA

APARECE TODOS LOS DIAS, EXCEPTO LOS SIGUIENTES A LOS DOMINGOS Y DIAS FERIADOS.

ANTE ANUNCIOS, COMUNICADOS ETC. HASTA LAS OCHO Y DOCE DE LA NOCHE.

PUBLICA LAS NOTICIAS ÚLTIMAS DE LA VISITA DE NUESTRO REY DON CARLOS DE LA MADRIDADA

IMPRESA DE REDACCION, ADMINISTRACION Y DISTRIBUCION: AVILA DE OCHOA, 25 varas al Este de la Oficina Telefónica.—Aguinaldo de Orozano N° 100.

**GERHARD MENNEN.**

Propietario de los POLVOS DE TOCADOR de Talcó boratado, es uno de los anunciantes que con perseverancia y sentido común han logrado establecer un negocio de reputación internacional.



Su economía así como los polvos, son ya conocidos en el mundo entero, los polvos á causa de la individualidad y habilidad química de su invento, y su retrato por que vá siempre acompañado de los POLVOS, una precaución adoptada por él para evitar las falsificaciones. Por consiguiente el retrato se distribuye por todas las partes del globo, en las que se venden en cajas que se venden anualmente.

El departamento de Guerra de los Estados Unidos, compra grandes cantidades de los POLVOS DE MENNEN, para alivio de los pies doloridos y rostro anolado de los soldados.

En las Repúblicas Sud-Americanas y países de Europa se están embarcando grandes consignaciones desde Newark, New Jersey, donde se halla el Laboratorio.

**Leonidas Briceño ASANTE DE ABOGADO**

Despacha en la Redacción de EL NOTICIERO.